



学校だより 始良市立永原小学校 令和5年7月19日発行

# 緑の風

児童数33名(特認生11名)  
P戸数23戸

「みんなでつくろう 笑顔いっぱい」の 永原小学校

## 私の「宝本」紹介

～ 昆虫の図鑑 採集と標本の作り方 ～

校長 高岡 和也



左の本は、(株)南方新社発行の「昆虫図鑑 採集と標本の作り方」という私の宝本の一つです。購入してすでに16年ほど経ちますが、自分の本棚のすぐに手の届くところに置いている、私の必携宝本です。

この図鑑の著者は、鹿児島県内の学校の先生や博物館の方々で、九州・沖縄の昆虫を中心に編纂されているのが特徴です。ですから鹿児島県内の学校周辺で採集できる昆虫は、ほぼ掲載されているのではないのでしょうか。

先日、児童玄関で弱ってあまり飛べないアゲハチョウに似た昆虫を見つけました(右写真)。はねの形や模様はアゲハチョウに似ているのですが、大きさが小さく3cmぐらいで、とまった時にはねを広げていることと、触角の特徴から「ガ」の仲間だと思いました。早速図鑑で調べてみると、まさしく見た目のとおりの「アゲハモドキ」という名前のガだということが分かりました。子どもたちにも図鑑を見せ、図鑑のアゲハモドキに印をつけ、【R5.6.30 永原小児童玄関で見つける。】と書き込みをしました。



このように見つけた昆虫の名前を調べ、子どもたちに紹介していると、子どもたちはいろんな虫を見つけては、私のところへ持ってきてくれます。一緒に何という虫なのかを調べて、名前が分かるとうれしそうに帰っていきます。図鑑には、「いつ・どこで・誰が」見つけたのかと、その時の状況等を書き込むようにしています。

以前の勤務校吉松小学校で「ギンヤンマ」を見つけた時のエピソードを紹介します。



ギンヤンマ(文中とは別個体)

H25.9.6 吉松小1年生のH. Tくんが、弱って飛べなくなっているトンボを農具倉庫の横で見つけ、私のところに持ってきてくれました。はねが所々破けて、ボロボロになっているトンボでした。一緒に図鑑で調べると「ギンヤンマ」だということが分かりました。

前日のニュースで、台風17号の影響で、奄美にいたギンヤンマが台風の風に運ばれて鹿児島市内で大量に飛来しているというニュースを見ていたので、『このギンヤンマも、台風の風に乗って吉松まで飛んできたのかもしれないよ。』と話をすると、H. Tくんは、『台風に乗って、へとへとになったんだね。』と、ギンヤンマに話しかけていました。

「チョウ」「トンボ」「バッタ」「ガ」…それぞれの種類一括りでなく、一つ一つにしっかりと名前がつけられていることが分ると、今まで見えなかったり気づけなかったりしていた「自然」が見えてくるようになってくると思います。私の図鑑の一つ一つの書き込みは、子どもたちの笑顔も思い出させてくれます。

## 土用うしの日には…

～ 「うなぎ」か「うし」か ～



夏の土用のうしの日「う」が付くものを食べると、夏負けしないという言い伝えがあるそうです。うどん、うり、うめぼしなどです。「うなぎ」もここからヒントを得たようで、江戸時代中期の蘭学者の平賀源内が売り上げ不振のうなぎ屋から、夏場にうなぎが売れるようにはどうすればいいか相談され、「本日土用のうしの日」と張り紙をするようアドバイスして、「う」の付く「うなぎ」が人気になったという説がよく知られています。

ところで、7月3日の衝撃的な新聞広告をご覧になったでしょうか。「うなぎ」も「うし」も特産品である鹿屋市が、【土用うしの日問題】と題して、土用うしの日、「うなぎ」を食べるべきか、「うし」を食べるべきかという大論争を起こすという企画で、鹿屋市はふるさと納税の返礼品として「うなぎ」・「うし」の両方を推していくというものでした。大胆な企画と宣伝は、まるで令和の平賀源内のようなだと感心しました。

今年の夏の土用うしの日、7月30日の日曜だそうです。(注:土曜ではありません) 皆さんは「うなぎ」と「うし」どちらを召し上がられるのでしょうか。

私は、10号線バイパスを加治木から重富方面に向かう途中、イオンタウンへの入口交差点で信号待ちをしている時に、左斜め前の店に【土用うしの日問題】を解決する商品がすでにあることを発見しました。……「うな牛！」



## 水泳学習発表会

7/6(木)に水泳学習発表会が行われました。1・2年生は水中輪くぐりや宝探し、3・4年生は25m自由形や25m補助具泳、5・6年生は50m自由形や平泳ぎなど、学年に応じた種目が実施されました。子どもたちは、水泳学習発表会に向けて、自分なりの目標を立てて練習を頑張ってきました。本番では、子ども一人一人が水泳学習で身に付けた力を発揮しようと、一生懸命泳ぐことができました。



## 緑の少年団体験活動

緑の少年団活動でキャンプを行いました。本年度は、北山野外研修センターでの活動となりました。スイカ割りや親子クッキング、スターランドA I R A見学、花火などたくさんの活動ができた有意義な時間となりました。子どもたちも楽しんで活動しており、たくさんの思い出ができたことでしょう。運営等、御協力いただいた保護者の皆様、本当にありがとうございました。



## 着衣水泳学習

何かあった時、命を守るための方法を学ぶために「着衣水泳」を実施しました。始良市消防本部の方々にお越しいただき、水の流れる速さの体験や浮く練習などをしました。洋服を着ての水泳なので、普段とは違い動きにくさを感じていた子どもたち。水に浮かぶのは難しそうでしたが、いざという時の行動をしっかりと学ぶことができました。



## 星に願いを

1年生、2年生、おひさま学級の子どもたちを中心に、全校児童で七夕飾り作りをしました。飾りだけではなく、将来の夢やなりたい自分のこと、家族のこと、世界平和のことなど、それぞれの子どもたちの願い事が書かれた短冊も付けられています。教室よりも高い大きな竹2本に、大変きれいな見応えのある七夕飾りが出来上がりました。みんなの願いが叶いますように。



## 【8・9月の行事予定】

8月 1日(火)	出校日(下校 10:35)	13日(水)	3のつく日のあいさつ運動
13日(日)	学校閉庁日(~15日)		運動会予行
21日(月)	出校日(下校 10:35)	14日(木)	運動会会場作り(予備日15日)
27日(日)	P T A愛校作業(7:00~)	17日(日)	第77回秋季運動会
9月 1日(金)	2学期始業式		第15回校区運動会
4日(月)	いじめ問題について考える週間	18日(月)	(祝)敬老の日
	運動会練習スタート	19日(火)	振替休日(運動会)
9日(土)	土曜授業	25日(月)	家庭教育学級(講話)
11日(月)	永原ふるさと学寮打合せ会	29日(金)	中間服準備期間